

# EL CONTROL

Diario independiente y de información

AÑO I

SAN JOSE, SABADO 15 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 2

Hace un placer de la digestión  
si se toma antes de la comida

## CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a  
los jóvenes, belleza a la mujer

### EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

### SUSCRICION

1 mes..... \$ 1 00  
3 meses..... " 2 75  
6 meses..... " 5 00  
Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

### ALMANAQUE

Mayo

# 15

SAN ISIDRO LABRADOR (Patrón del cantón de Coronado).

La luna tiene dos días y estará en conjunción con Mercurio a las 8.50 a. m.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 4 03 p. m.  
Limón: 3.37 p. m.

### Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

PLAZAS	VISTA	CABLE
Londres .....	150	....
Nueva York .....	155	....
San Francisco .....	155	....
Nueva Orleans .....	155	....
París .....	150	....
Hamburgo .....	148	....
Italia .....	....	....
España .....	150	....

BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA

PLAZAS	VISTA	CABLE
Londres .....	....	....
Nueva York .....	156	....
San Francisco .....	....	....
Nueva Orleans .....	....	....
Francia .....	....	....
España .....	....	....
Italia .....	....	....
Alemania .....	....	....
Jamaica .....	....	....

Oficina Nacional de Estadística, 12 de mayo de 1915.

Nota.—Los demás Bancos no giran.

### Infelices

que van para "donde no están todos los que son ni son todos los que están."

Natividad Fernández Villaneza, 2 años 1 mes 3 días y 18 horas, por lesiones a Avelino Calderón.

Charles Campel Wilson, 5 años 5 meses y 5 días, por homicidio.

Carlos Lewis, 1 año 1 mes y 15 días, por lesiones a Avelino Calderón.

José Torres Obares, 1 año 2 meses y 12

días, por lesiones a Gumersindo Vargas. Benjamín Mora Ortega o Benjamín Ortega Umaña llamado también Jesús Aguilar Mena o Ramón de Jesús Vargas (a) Almanaque, 3 años y 5 meses, por abigeato en perjuicio de Etelvino Echeverría.

### Pasaportes

Justino Terán, para Europa.  
Máximo Terán, para Europa.  
Máximo Jacobsen, de paso a Honduras  
Alfredo Neickert, para Guatemala.  
Víctor Joaquín Canozza Aldi, para Bosnia, Italia.  
Ramón González para Cuba.  
Francisco Rojas R., para Nicaragua.  
Santiago Selles, para Panamá.

### Nacimientos del 12 al 14

María del Carmen, de Federico Faeiron y Ana M. Suárez.  
Dora Lía, de Rafael Trejos y Elia Guerrero.  
María Luisa, de Héctor Guevara S. y Adelia Urbina.  
Socorro de Jesús, natural de Mercedes Leandro.

### Defunciones

Miguel Angel Durán, un año, distrito cuarto.  
Juan Vicente Solano, 33 años, Paraiso.  
Rafael Hernández, distrito tercero, 41 años.  
Socorro de Jesús Leandro, nació muerta, distrito segundo.  
María Luisa Guevara, 8 meses, distrito tercero.  
Raimundo Solano, 9 meses, distrito primero.

**Volvemos a llamar respetuosamente la atención de los lectores de este diario a que no es el tamaño actual en que aparece el que queremos darle, sino uno mayor, deseo que no hemos podido cumplir desde el principio por la falta en plaza de papel de tamaño grande. Hemos pedido por cable a los Estados Unidos el que necesitamos y muy pronto estará subsanada la dificultad.**

**Deseamos comprar una guillotina, una perforadora y una foliadora automática. Imprenta LA CRIOLLA.**

**Suplicamos encarecidamente a todas las personas a quienes les hemos enviado el periódico se tomen la molestia, si no quieren suscribirse, de devolverlo a la casilla n° 775 o a estas Oficinas, con el fin de arreglar nuestras listas.**

### Compramos y vendemos ORO AMERICANO

moneda inglesa francesa y española.

### TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447 SAN JOSÉ

### APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

### IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

### Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE  
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulseras para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

### En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

### NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

## NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros  
Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

### Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

\* CORREDOR JURADO \*

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS	TELÉFONO NO. 670
ENGLISH SPOKEN	APARTADO NO. 829
SI PALA ITALIANO	SAN JOSÉ - COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajos. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotografiados y plazas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compra y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

## DAR=LING=OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

## De ayer a hoy

Como pasan ante nuestros ojos las escenas más emocionantes en la película cinematográfica y luego se ilumina el campo en que ellas se desarrollaron dejándonos solo la impresión pasajera que el asunto produjo, han pasado las manifestaciones de vida que hace poco más de un año animaban a los partidos que se disputaban el Poder.

Ahogados en una indiferencia envivante, los que no ha mucho hacían gala de inagotables energías, hoy se entregan al reposo absoluto que marchita iniciativas y relaja voluntades.

El partido duranista ha desaparecido por completo y su jefe, tan brío en la última campaña electoral, vive retirado en completo olvido de aquellos que en mejores días lo rodeaban ofreciéndole en el ágora de la esperanza los deliciosos halagos del triunfo. El partido nacional, que nunca tuvo causa, se consumió por anemia, porque sin el estímulo de los principios generadores del esfuerzo y del sacrificio no hay existencia real para ninguna entidad política.

Diseminado por todo el país en múltiples núcleos el partido civil no hace sentir ahora con pujanza su existencia. Acaso la intensa agitación del último período de lucha, agotó en demasía sus ardores y esfuerzos y ya no suelta a los vientos el airoso pendón de sus principios que tan altivo llevó por doquiera.

El partido fernandista tiende a desintegrarse; sobre él han operado como enérgicos disolventes los punibles manejos financieros que han dejado comprender con toda claridad la torcida orientación que su caudillo le imprimía. El fernandismo es hoy una masa enteramente fragmentada que acabará por desaparecer en absoluto, porque ya su organismo no se alienta con los propósitos que antes lo mantuvieron y aun llegaron a hacerlo poderoso. Carcomido en sus propósitos, la cohesión que lo sostenía ha sufrido merma diariamente y la robusta agrupación que antes encarnaba ideales luminosos y anhelos regeneradores se ha desvanecido entrando en el período de disolución.

En este momento de expectación, en que todos los ciudadanos que durante veinte años han escuchado las promesas de los apóstoles de la democracia y están pendientes del cumplimiento de los puntos fundamentales del programa del partido republicano, pregonados en plazas y tribunas, del castillo azul no sale una respuesta tranquilizadora a la interrogación nacional que quiere saber qué valor práctico dan los hombres del gobierno a los preceptos de una doctrina que sedujeron a los pueblos, ya que para escalar el capitolio escarncieron la majestad de la República.

El hecho es de lo más significativo: los partidos políticos han perdido su personalidad efectiva y los hombres que los guiaron en los días de intensa actividad, no conservan ya la influencia que debieron procurar no perder.

## Tienen razón

"La Prensa Libre" de antier da cuenta de la violenta sesión tenida por los miembros del personal docente en la que hubo fuertes protestas contra una disposición de los Inspectores de Escuelas de aumentar en una hora lectiva las tareas diarias de los maestros.

Tienen sobrada razón los que tal hicieron: la labor meritoria de los pobres maestros es bastante, mal remunerada y peor agradecida. Preparar lecciones, revisar y corregir tareas, entenderse luego con multitud de pequeños caracteres a los que hay que estudiar y enderezar casi individualmente, es tarea harto penosa que bien merece que se la vea con consideración. Creemos que nada hay que justifique el aumento de tiempo y, por el contrario, nos parece que es anti pedagógica y hasta anti-higiénica la disposición: lo primero, porque se carga en exceso la imaginación infantil y lo otro porque la hora de salida de los niños viene a coincidir en esta época con la de las más fuertes lluvias.

Nosotros tenemos nuestros pequeños en el Edificio Metálico y estamos completamente satisfechos de la labor que realizan los competentsímos maestros, tanto de la sección de hombres como de la de mujeres; seguimos paso a paso la educación que se les da y no le hemos encontrado todavía al aumento de clases méritos y sí inconvenientes. De igual modo opinarán seguramente los padres de familia que siguen la marcha educativa de sus hijos.

El hecho de no poder contestar los Inspectores del Barco y Guerrero la interpelación que se les hizo, prueba de modo seguro que la medida se tomó inconsideradamente, pues si razones de conveniencia la hubieran inspirado, brotarían de modo espontáneo de los labios de los Inspectores al ser llamados a explicaciones, porque no se concibe que una cosa bien pensada y bien meditada no pueda defenderse cuando se debe. Tal circunstancia deja muy mal parados a esos jefes de la enseñanza y ya que uno de ellos tuvo necesidad de pedir ocho días de plazo para contestar la interpelación, como si fuera a hacer un largo mensaje presidencial, el otro está obligado a dar los necesarios fundamentos por la prensa, para lo que le ofrecemos estas columnas.

La amargura que demuestran las palabras del profesor Salas al dirigirse a sus compañeros de antes y sus superiores de hoy, demuestra la decepción que sienten esos pobres

apóstoles de la enseñanza. El mal no es de ahora: viene de otros tiempos en que encumbriéndose un maestro de escuela al sillón ministerial, tuvo los vértigos de la altura y olvidó y ultrajó a sus amigos de antes. Las tiranías tienen siempre imitadores y el encumbramiento sus olvidos.

Al profesor don Rafael Salas lo felicitamos sinceramente por la entereza de su carácter: si todos los hombres que cumplen con su deber en la enseñanza tuvieran aquella igualmente aquilatada, otro sería el mejor porvenir de los que dedican la parte de su vida en beneficio de nuestros hijos.

Mientras hablan, no les queda otro recurso a los tímidos Inspectores que rever la disposición y continuar como se estaba antes con el beneplácito de los maestros y de los padres de familia.

## Lo hacemos nuestro

En medio del egoísmo y la indiferencia con que los costarricenses miramos todo, tenemos a veces arranques de cordura y de sinceridad y volvemos los ojos, agradecidos, hacia aquellos que nos han procurado algún beneficio positivo. Tal sucede ahora con el proyecto de gratificación al Licenciado don Pedro Pérez Zeledón, acogido con satisfacción no sólo por los señores Diputados, sino también por la generalidad del pueblo; y tal pasa así mismo con el que proyecta gratificar al Licenciado don Luis Anderson, digno precursor del señor Pérez en los arreglos fronterizos. Fijos los ojos de la gratitud nacional en el uno, como corolario indispensable se vuelven al otro; y sin que medien diferencias de opiniones ni resentimientos políticos, ambos servidores eminentes del Estado tendrán, si no lo que merecen, algo a lo que son acreedores. Sin ánimos ni méritos para extendernos en otras consideraciones, optamos por hacer nuestras las opiniones del distinguido colega de "La Epoca" en su artículo publicado ayer con el mote de

## "Equidad"

El pueblo costarricense sigue regocijado los debates de la Cámara sobre el proyecto para recompensar al Licdo. don Pedro Pérez Zeledón sus laudables esfuerzos y su inteligente cuanto infatigable laboriosidad en nuestra cuestión de límites con Panamá, sabia y justamente resuelta por el más alto Juez de los Tribunales Americanos. Merece el distinguido abogado el homenaje de sus concludadanos y es acreedor, sin disputa alguna, a que la Representación Nacional, interpretando el sentimiento y el deseo de la nación entera, decreta que en premio especial de sus servicios se le pague, del Erario Nacional la suma de cincuenta mil colones. Al disponerlo así el Congreso, la patria cumple

para con uno de sus hijos más preclaros, un alto mandato de la Justicia.

En sentimientos de justicia se inspira la corriente de opinión que llevó al Congreso el proyecto que favorece al Lic. Pedro Pérez Zeledón, pero un principio de equidad impone no echar en olvido ahora la labor no menos meritoria y discreta del negociador que supo abrir con mano maestra el brillante litigio cuyo fallo asegura a la nación posesiones y tesoros.

Cuando se trata de deudas sagradas Costa Rica se enorgullece de aceptarlas y sin distinciones odiosas sabe "dar lo suyo a cada cual".

Por esto mismo, en el momento presente, la gratitud nacional coloca en el mismo sitio que al Lic. Pérez Zeledón, al Lic. don Luis Anderson, quien como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de Costa Rica en Washington, supo llevar a feliz término el Tratado Anderson-Porras, en virtud del cual se abrió de nuevo el debate que el laudo Loubet había concluido con evidente perjuicio para nuestro país. El triunfo que tanto se ha celebrado, la satisfacción que todos experimentamos al ver reconocidos en la sentencia del Chief Justice nuestros bien alegados derechos y la posesión de fértiles y vastas zonas, que pudimos haber perdido, no serían posibles, sin la gestión diplomática tan hábilmente realizada por el Lic. don Luis Anderson, no sólo como Ministro en Washington sino muy principalmente como Secretario de Relaciones Exteriores de la Administración del Licenciado González Víquez.

En esta hora de discernir recompensas, Costa Rica no quiere que un acto de generosidad y de justicia se oscurezca con una mezquina e inexplicable omisión y recordando a sus legisladores la historia del Tratado Anderson-Porras, repite, llena de majestad las luminosas palabras: "Dad a Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César".

## En defensa de la juventud

Bastante presumido y poco cristiano nos parece al artículo del crítico *Chantecler*, titulado "Lluvia de Operarios" y publicado en "La Prensa Libre" del jueves. Tratar de modo despectivo y chocarrero a jóvenes muy estimables por sus méritos personales, por el hecho simple y muy natural de tener gusto y ambiciones artísticas, no es propio de escritores bien intencionados y de seguro que no lo haría ningún costarricense por severo que fuera.

Solo a la presunción puede ocurrírsele que nuestros jóvenes aficionados tengan pretensiones de llegar a notabilidades, y es juzgar muy a la ligera y conocer muy poco a nuestra juventud, creer que a los

que se dedican al arte por pura afición, los deslumbró el brillo de carrera alguna ni los esplandores de una gloria que están muy lejos de pretender. Su afición es muy legítima como es la de otros que presumen de autores dramáticos o de cómicos de la legua.

En Costa Rica no tenemos arte nacional y los jóvenes que se atreven a presentarse a las tablas, saben que lo hacen en familia y que los aplausos que se les prodigan son hijos del cariño; y bien merecidos los tienen por sus nobilísimos esfuerzos y por su talento, sino extraordinario para deslumbrar al mundo, bastante para levantarse del nivel común.

Para nosotros no son medianías esos jóvenes sino personas dignas de estímulo. Medianías nos vienen muchas de fuera, a las que, por exceso de bondad llegamos hasta aplaudir y, lo que es peor, hasta tolerar.

Nos sentimos orgullosos cuando sabemos de los triunfos que está conquistando en lejanos países nuestro compatriota Melico Salazar. Si ese joven esforzado hubiera hecho caso a las críticas y rechiflas que le prodigaron los grajos de su tiempo, no hubiera conquistado los laureles que ya ciñen su frente, y ni *Chantecler* ni nadie sabe el porvenir que les está reservado a los que ahora son pasto de críticas de mal género y a quienes se quiere aconsejar—por quien quizá no la tiene—el estudio de una carrera o el ejercicio del comercio. ¿Ignora que la poseen? Uno de ellos es competentísimo y modesto profesor de enseñanza y según opinión de gentes que lo entienden—aunque no hacen alarde de erudiciones teatrales—sí tiene condiciones orgánicas excepcionales y talento extraordinario. Le falta escuela y a tenerla o a tratar de tenerla irá a donde se debe. Los otros poseen profesión y ninguno ha pensado vivir de *teatrelerías*.

La cita de Larra debiera aplicársela el mismo crítico y ya que las necesidades cotidianas lo obligan a mojar su pluma en la poco noble tarea de la mortificación ajena, debiera ejercer su ministerio en tantos y tantos asuntos que merecen censura, tales como la falta de educación con que se conducen muchas personas en los espectáculos públicos—y no en criticar asuntos dignos de estímulo y aplauso.

## Congreso Constitucional

### Sesión de ayer

El diputado Amador se lamenta de que por culpa de su compañero Briceño le hace aparecer "La Gaceta" como negando su voto a los intereses del Cantón de Osa.

Es una verdadera injusticia y una falta de compañerismo de Briceño cometer semejantes desafueros, más ahora que to-

# LA FAMA

## Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabados de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Últimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

das esas triquiñuelas se toman en cuenta para la próxima elección de diputados, sabiendo, como debe saberlo el Representante guanacasteco, que el amigo don Pacho le ha tomado especial cariño al silloncito. Naturalmente... es tan sabroso! Briceño debe hacer cumplida justicia desmintiendo a esa señora oficial que hace aparecer a los hombres diciendo lo que no sienten.

Briceño, que siempre anda perfumadito probablemente hoy olvidó hacerlo, porque al ponerse de pie para... darle excusas a su amigo, no acertó con las convenientes palabras y le vino un tuflillo desagradable del lado del Cuartel de Artillería, en donde de seguro hay gases asfixiantes que despiden mal olor porque no dijo sino que le oía feo, muy feo. (El Jefe de Higiene debe apersonarse en el lugar del tuflito ese).

La Comisión de Justicia dictaminó en el proyecto para restablecer las Alcaldías de Palmare, Zarco y Desamparados, pasando el asunto a conocimiento de la Corte por moción hecha por Alfaro.

El diputado Briceño presenta un proyecto (¡qué bárbaro!) para pensionar al General don Venustiano, digo al señor don Victoriano Garro, que fué el primero en plantar en Guabito nuestra bandera, bajo un nutrido fuego de mosquitos y en medio del estallar... etc. Este no lo dijo el señor diputado, pero tendrá que decirlo para justificar semejante pretensión, que si no fuera por el respeto que nos merece el señor Representante, calificaríamos de otro modo.

**Colaboradores**

**Al margen de una crónica**

"La Prensa Libre" de anoche hace crónica de la última sesión que celebró la Sociedad de Instrucción y Recreo del Personal Docente y registra en ella la borrasca que sobrevino a consecuencia del aumento del tiempo de labor diaria en las escuelas de la capital, ordenado por los directores auxiliares de la Secretaría de Instrucción Pública, que fungen como Inspectores de Escuelas.

No cabe por el momento discutir la medida ni apreciar la actitud de los que protestaron contra ella, porque para una y otra cosa es preciso tomar en cuenta muchas observaciones y circunstancias; pero del relato hecho por el diario de la tarde, se desprende que el personal de las escuelas de la capital pasa por una etapa dolorosa, pues ha perdido la consideración y el afectuoso respeto que debe a sus jefes y éstos, en cambio, han caído en un irremediable desprestigio ante sus subalternos y superiores y ante la sociedad en general, desde luego que no estuvieron prontos a contestar los cargos que en público se les hicieron y a dar las razones que los determinaron a dictar una disposición impugnada por la gran mayoría de los maestros.

Los maestros que en la "sesión borrascosa" del último

miércoles estuvieron presentes han demostrado con sus discursos o con sus manifestaciones de desaprobación contra los señores directores auxiliares, que no les inspiran esa simpatía y consideración profesional que son la base del compañerismo y la solidaridad que debe distinguir al personal docente. La anarquía amenaza, pues, a uno de nuestros más importantes organismos y señales de descontento disociador se clenan sobre el horizonte de la escuela.

Dos jefes de la enseñanza se declararon ante sus subalternos incapaces de explicar y justificar sus medidas y esto constituye un grave peligro para el mantenimiento del principio de autoridad. Si ellos resolvieron el aumento de trabajo y meditaron su resolución antes de imponerla, debieron en el momento en que se les pidió explicación de sus proceder haberla dado amplia y exacta. Si no lo hicieron, sino que pidieron treguas, han perdido ante sus subordinados el ascendiente que les da derecho a conservar su puesto.

Para colmo del desastre, el director de una de las principales escuelas, generoso amigo de los acorralados jefes, pidió a los compañeros enardecidos que otorgasen una semana de tregua a los interpelados para que preparen su respuesta, invocando que "al vencido hay que darle la mano".

Jefes que sin discutir se dejan llamar vencidos por sus subalternos no son tales jefes y en esa virtud, quedan obligados a renunciar sus puestos, desde luego que ante ellos han perdido ya su autoridad y su prestigio.

**Quiere U. hacer dinero?**

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias en "El Cometa".

**Cabos Sueltos**

Como que el Maestro de Obras Municipales o encargado de los trabajos públicos o lo que sea no es persona competente o no se le tiene confianza. Decimos esto porque se está arreglando parte de la avenida 5ª, cerca del Parque de Morazán y quien dirige y vigila los trabajos es el propio señor Gobernador, que se pasa largos ratos viendo trabajar a los peones y haciéndoles oportunas observaciones. Digna de todo encomio es la actividad del estimable don Blas y ya que tiene disposición para la profesión de Ingeniero de caminos y en vista de la situación difícilísima del Tesoro Municipal, sería oportuno que le indicara a los Regidores la conveniencia de despedir al empleado incompetente. Esto, por su puesto, va de broma, pero la verdad es que nos gustaría ver al señor Prieto vigilando todas las obras municipales, en donde probablemente encontraría cosas que estarán

de más y cosas que de seguro estarán de menos.

**Una fiesta.** El próximo domingo a las 8 1/2 de la noche habrá función en el Centre Catalá, en la cual tomará parte, por deferencia a los señores socios del Club, la distinguida artista doña Luisa de Santigosa. Se pondrá en escena el drama de Felii y Codina "LA DOLORES," bajo la dirección de don Carlos Sanjuan y desempeñado por la señora Santigosa, señorita Dufour y señores Casas, Sanjuan, Xicart, Sitjas, Lauradó y Bernadas.

Después de la función tendrá lugar un lucido baile, que promete estar espléndido.

**Un tren** que pita se llevó a lejanas playas al Jefe del Ferrocarril, Llc. don Máximo Fernández. Ya otro colega comentó lo que significa la ausencia de este caudillo, en los propios momentos en que se abre el debate político para la elección de diputados en la próxima Legislatura, por lo cual omitimos, por ahora, hacer otra alusión a ese viaje que la de desear al combatido jefe una feliz ausencia.

**Se ahogó** la moción del representante Soto Alvarez, para dispensar trámites al proyecto presentado por el diputado Briceño, con el fin de remunerar los servicios prestados al país por el ciudadano Victoriano Garro, quien en tiempos anteriores, enarbó el Pabellón Nacional en la región del Sixola para proteger aquel territorio contra la invasión pacífica de unas compañías panameñas. Un señor diputado recomendó no hablar más de este asunto.

**La Información** de ayer amenaza con la renuncia de don Alfredo, si el Congreso no pasa su ley de tributación directa. Es de figurarse la conmoción que en todo el país habrá de producir tan fatal noticia, tomada en cuenta la independencia de la mayoría de la Cámara, lo cual de seguro se *atravesará* a reventar el proyecto, que producirá la catástrofe anunciada por el colega. Nosotros preguntamos: qué sería de Costa Rica? Qué será de nosotros si don Alfredo renuncia?

**Está de Dios** que estos días han sido borrascosos para superiores y subalternos. Primero los señores Inspectores de Escuela quisieron aumentar las horas de trabajo de los pobres maestros, resultando de allí que si aquellos señores no han renunciado hasta ahora o no los han renunciado, es porque se está esperando el vencimiento del plazo de ocho días pedido por uno de ellos para contestar el ultimatum. Hoy le tocó el turno al protector de los obreros don José María Zaldón, Director de la Imprenta Nacional a quien por poco le saca las tuercas con una llave inglesa un joven prensista, por cuanto a su vez el Director trató de socarle el breque a éste. En este incidente, que nos limitamos únicamente a transcribir, ni quitamos ni ponemos rey, pero si nos sugiere la idea de que la disciplina marcha en ese establecimiento un poco mal. El prensista y otro que no es prensista con quien hablamos dice que allí se han formado partidos: ¿qué significa eso en un taller? Desde

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

**LECTURA BARATA**

**JAIME TORMO**

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELEFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos. Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalo

SUSCRIPCIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

luego que hay algo que se sale de lo normal, por parcialidades, por prevenciones y por tantas otras cosas. Y como en toda institución en que se dividen las opiniones hay un partido que domina, el Director, en previsión de cualquier catástrofe personal, debiera, como hacen los gobiernos prevenidos, poner los armas, digo, las llaves inglesas y otros administrativos de socar tuercas en manos del partido gobiernista.

**Registrando** el almanaque en busca de los días no críticos, porque los críticos son los corrientes para nosotros, nos encontramos con que el jueves pasado, trece de mayo fué día de la Ascensión y por tanto onomástico del recordado señor Esquivel. Oh! fortuna velocidosa! oh! contrastes de la vida! hubimos de exclamar: no hace diez años que muchas gentes se disputaban a porfía el favor de saludar al primer mandatario y hoy su nombre ha pasado desapercibido como el del más humilde de los mortales. Pero así son las cosas de la vida: es que ayer, el ilustre hombre público se llamaba Ascensión y hoy por lo visto se llama Descensión.

Pongan su barba en remojo los que la tengan.

**Don Juan** Suñol y Guardiola, dicen sus amigos, es el más indicado para Tesorero municipal de Puntarenas. Caramba con la suerte de don Juan... que sobre Fiscalía le caiga la Tesorería. Pero con todo y las insinuaciones al señor Fiscal le pasará lo que a la zorra. Y cuando se le pregunte por su dulcinea (la Tesorería) habrá de decir indigno: Busque otro!

A pesar de la humedad terrible que había por conse-

cuencia de la Nuvia, se verificó anoche la acostumbrada retreta en el Morazán con bastante concurrencia.

Bien por los que echan las peras... al agua.

**Recordamos** a nuestros lectores que hoy es la fiesta de San Isidro Labrador y por consiguiente el cantón de Coronado espera visitantes.

A las diez de la noche que entró en prensa el periódico no habían llegado los cables, motivo por el cual no podemos ofrecerlos a nuestros lectores.

**DE SAN FRANCISCO DE GUADALUPE**

Las gradas por las que se desciende de la calle real a la línea del ferrocarril, están en tan mal estado que ya se hace difícil bajar por ellas. El Municipio ha cobrado el detalle y no se ha dignado destinar una pequeña suma para reparar dichas gradas, que si siguen deteriorándose van a producir muchas caídas peligrosas a los numerosos transeuntes.

—Enferma de cuidado desde hace ya muchos días se encuentra la respetable señora doña Ana Salazar de Barbosa. Ojalá mejore muy pronto.

—Desde principios de este año se habla con insistencia de la posible división en lotes de una parte del terreno de la Iglesia, que serán vendidos a precios módicos.

—Son muchos los niños mal educados y groseros que hacen gala de insolencia fumando pestilentos cigarrillos de tabaco, muy inferiores. Excitamos al señor Agente de Policía para que trate, por medio de su autoridad, de impedir las escenas odiosas y poco edificantes que ofrecen los pequeños fumadores.

**MENTHOLATUM**



Curación rápida y segura de catarro, croup, garganta, oídos, ojos, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, neuralgia, picaduras, quemaduras e inflamaciones.

Para señoras no tiene rival.

Se dan muestras Gratis UNICOS AGENTES PRECIO 0-80

**LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSE**

de Mariano Jiménez R.

### Paseando por el Mercado

No serán las lluvias torrenciales que han caído sin piedad en estos días y que a no dudarlo habrán puesto los caminos intransitables, ni el miedo a imprevistas revoluciones como las que estallaban antaño, más sigilosas que el trueno desde luego que no se anunciaban con ningún relámpago precursor, porque se ha confirmado "una vez más la característica de paz y orden de nuestro pueblo y su plena capacidad para la vida de la república", como es de cajón que lo han de decir todos nuestros presidentes habidos y por haber, no será por nada de eso por lo que las transacciones del Mercado estaban ayer tristes y mustios, sin la concurrencia de otros viernes. Podía transitarse por las callejuelas no muy limpias de esa vaquita lechera de la Municipalidad sin sufrir los empujones ni sentir la algarazara comercial de otros días: parecía ser ayer un humilde lunes de esos en que ni las gallinas... cacarean.

No se hicieron transacciones siquiera medianas y no obstante algunos artículos subieron de precio, posiblemente en previsión sus poseedores de que de un momento a otro se desencadene la ruda tempestad del impuesto directo, que tiene a todos cariacontecidos: a los ricos, por ricos y a los pobres porque temen que del mismo cuero salgan las correas. Han adquirido tan amarga experiencia, que ahora no creen ni en el caído de ojos de don Máximo ni en la resurrección de los muertos y por tanto ni en la liberación de sus cargas— (salvo cuando caen en manos de timadores).

He aquí pues, tal como estaban ayer los precios del mercado:

- Dulce de Grecia @ 35-00 el 100 de atados de 5 libras.
- Dulce de San Pedro @ 23-00 a @ 25-00 el 100 de atados.
- Dulce puriscaleño @ 18-00 a @ 20-00 el 100 de atados.
- Maíz a @ 34 fanega.
- Frijoles negros @ 3-00 cajuela.
- Frijoles color (porotos) @ 3-00 cajuela.
- Papas blancas @ 0-35 cuartillo.
- Papas moradas @ 0-30 cajuela.
- Arroz criollo @ 18-00 quintal.
- Arroz aplanchado @ 18-00 quintal.
- Café 2ª @ 24-00 a @ 25-00 quintal.
- Queso @ 40-00 y @ 45-00, 1ª y 2ª quintal.
- Tabaco Palmares @ 99-00 quintal.
- Cebollita pequeña, 2 por @ 0-05.
- Cebolla grande, 1 por @ 0-05.

### De La Gaceta

#### Cartera de Gobernación

Se aprueba el artículo II de la acta de la sesión celebrada por la Municipalidad de Grecia el 8 de marzo, que contiene la tarifa de impuestos municipales.

#### Cartera de Fomento

Vuelve el señor Fernando Mayoral al desempeño de la Administración del Teatro Nacional.

La Administración de Correos hace saber que para CONTROLAR toda encomienda que sea dirigida por esa oficina, debe el interesado o encargado hacer entrega de ella en la ventanilla del casillero en donde un empleado la inscribirá en un libro.

#### Comerciales

Se prorrogó por cinco años más la sociedad agrícola "Bornemann Hermanos", de esta plaza.

—Modesto Guevara, de Limón, vendió su establecimiento de pulpería y licores del país en aquella ciudad, al señor William Henry Wo.

—Francisco Umaña B. vendió a don Diego Chamorro su establecimiento de pulpería y taquilla llamado "El Casino", sito en "Cinco Esquinas".

—George Ghin vendió su negocio en Siquirres al señor Hae Wo.

### CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

### Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

## COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS



LUCAS R. CHACÓN

*Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General*

*Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico*

### Glen varas al Norte del Parque Nacional

Único Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

## AVISO

Hablándome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

## DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

## CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

## SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

## DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knorr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

## CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

## UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

## GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡ACUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

## GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

— DE —

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL  
Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos  
Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA CRIOLLA